

Lettre d'information automne/hiver 2018-2019

Un nouveau stagiaire à l'ARDEAR !

Bienvenue à Martin Heuze, notre nouveau stagiaire. Originaire de Bretagne et en dernière année d'école d'ingénieur en horticulture, Martin travaillera au côté d'Ariane pour organiser des actions de sensibilisation à la transmission, pendant 6 mois.



A la rencontre des futur.e.s paysan.ne.s, en stage 21h

Avec ses partenaires Terre de Liens, le CIVAM de l'Oasis et Bio en Grand Est, les paysan.ne.s de l'ARDEAR animent le module agroécologie des stages 21h.

Cela représente 16 interventions pour 196 stagiaires dont la grande majorité a découvert notre réseau pour la première fois.

C'est ainsi, que le 7 mars dernier, Ariane Walaszek et Romain Graillot (en polyculture élevage à Mareilles) sont intervenus en Haute-Marne. Les 11 stagiaires aux profils variés ont apprécié le témoignage de Romain et l'approche interactive de la formation.

Avis aux paysan.ne.s volontaires pour parler de leur métier !

Résultat des élections chambre d'agriculture : +1 point pour la Conf !

Du 14 au 31 janvier 2019 se tenaient les élections à la chambre d'agriculture. L'ARDEAR a soutenu tout au long de la campagne la Confédération paysanne, seul syndicat qui porte un projet d'avenir pour le développement de l'agriculture paysanne et le maintien des paysans sur nos territoires. Celle-ci a remporté 15% des voix sur la région et augmente ainsi d'un point par rapport à 2013. La confédération paysanne obtient donc 2 sièges à la chambre d'agriculture régionale. Plus d'infos sur :

<http://grandest.confederationpaysanne.fr/actu.php?id=8646&type=A>



Mobilisation paysanne pour des abattoirs de proximité

Aujourd’hui en grosse difficulté, l’abattoir de Chaumont a besoin d’un second souffle.

« *Ça fait très longtemps qu’on parle d’un nouvel abattoir* » nous dit Romain GRAILLOT, éleveur laitier et allaitant en Haute-Marne (52).

Aujourd’hui en redressement judiciaire, l’abattoir montre l’ensemble de ses défauts. Conçu dans les années 60 pour atteindre un objectif beaucoup trop important de 5000T de carcasse à l’année, il n’en produit aujourd’hui plus que 800, notamment suite à l’arrêt d’activité de Viande 52 et d’un éleveur qui représentaient à eux seuls 60% de l’activité de l’abattoir.

Malgré ces conditions difficiles, Jean-Jacques Bailly, qui a repris récemment les commandes de l’abattoir, insiste sur la nécessité absolue, pour les éleveurs du département, **de maintenir l’outil jusqu’à l’arrivée d’un prochain.**

Un groupe technique s’est en effet constitué depuis le mois de septembre, conseillé par un technicien de la Chambre d’Agriculture, et composé de 12 éleveurs, à 80% adhérents à la Confédération paysanne, pour travailler sur le projet d’un nouvel abattoir en Haute-Marne.

Sur la base des besoins recueillis par questionnaire et lors de plusieurs réunions auprès des éleveurs de Haute-Marne, le projet qui se dessine est chiffré à environ 3 millions d’euros sans les terres et resterait à Chaumont.

Il serait dimensionné pour sortir un volume de 800T par an et donc favoriser le développement des circuits de proximité. Sa nouveauté serait la fabrication de produits élaborés (caissettes, ...) pour environ 150-250T de viande par an. Une réflexion autour de la production de viande

hachée est également menée mais présente de nombreuses difficultés sanitaires.

Le groupe a visité plusieurs abattoirs de proximité pour construire le projet et est notamment soutenu et conseillé par la chambre d’agriculture des Vosges et le directeur de l’abattoir de Rambervillers, dont il souhaite s’inspirer.



Photo : Avenir 52

La prochaine étape pour faire avancer le projet est de signer un contrat d’engagement avec les éleveurs concernés par la construction du nouvel abattoir afin d’assurer son activité.

En période de méfiance de la société vis-à-vis du respect du bien-être animal, il est indispensable de garder une activité d’abattage dans le département pour éviter de faire parcourir plusieurs dizaines de kilomètres aux animaux. Les abattoirs les plus proches étant ceux de Mirecourt, Troyes et Chatillon.

L’objectif est de favoriser les circuits-courts, ne pas créer un projet surdimensionné comme pouvait l’être l’ancien. Un des enjeux essentiels est la gouvernance de ce nouvel abattoir, autrement dit « créer un abattoir d’éleveur pour les éleveurs ».

La charte des Parc Naturels Régionaux et des Parcs nationaux en accord avec l'agriculture paysanne

L'automne 2018 a été le temps de rencontres entre l'ARDEAR, le PNR Forêt d'Orient (Aube) et le futur parc national Champagne Bourgogne (Haute-Marne/Côte d'Or) en partenariat avec Terre de Liens et Bio en Grand Est.

L'objectif étant de faire réseau, apprendre à se connaître pour envisager des projets communs sur nos territoires. Autrement dit, unir nos forces pour développer une agriculture porteuse d'avenir qui réponds aux attentes de la société.

Faciliter l'accès au foncier pour installer, c'était le thème de l'AG de la Conf' Haute-Marne

Le 11 mars se tenait l'AG de Conf'52. L'ARDEAR était présente dans le cadre de ses missions sur l'installation transmission. Pour cette occasion, nous avons eu droit à trois intervenants de qualité : Dominique Potier (député de la 5^{ème} circonscription de Meurthe-et-Moselle) et pour la Confédération paysanne, Cécile Muret (Secrétaire nationale et maraîchère dans le Jura) et Bernard Breton (animateur national du



pôle social).

Dominique Potier porte aujourd'hui un **projet de loi foncière**.

Le renouvellement des générations ne pourra pas se faire sans une régulation du marché du foncier.

Aujourd'hui, cette politique est injuste et détournée par plusieurs biais. Les trois enjeux et sujets de lutte de cette nouvelle loi sont : l'acaparement, l'appauvrissement et l'artificialisation des terres, qui devraient être considérées comme un bien commun.

Conf'Concert : l'agriculture paysanne fait salle comble

Jules MARQUARD, et Vincent BARDIN ont mis l'ambiance le 12 janvier dernier à Villiers-Le-Sec (52). Un évènement sous le signe de la bonne humeur en soutien à la Conf' pendant la période des élections chambre.

On aura entendu la salle reprendre en cœur : « trois petites fermes valent mieux qu'une grande ».



Café-paysan : prendre le temps de partager sur son métier

Visiter une ferme de jeunes installés, trouver un équilibre vie pro/ vie perso, faire entendre la voix de l'agriculture paysanne aux élections chambre, etc., sont autant de thèmes abordés lors des cafés paysans organisés par l'ARDEAR.



Un format propice aux échanges très apprécié. N'hésitez pas à organiser un évènement chez vous sur un sujet qui vous tient à cœur ! Alors, le prochain café, chez vous ?

Faire entendre la voix de l'agriculture paysanne au Comité Régional Installation Transmission

L'ARDEAR et la Confédération paysanne siègent au Comité Régional Installation Transmission (CRIT). Co-piloté par la Région et l'Etat, ce comité a pour but de débattre et d'orienter la politique agricole régionale.

Le 25 mars dernier, nous y sommes allés, unis avec Bio en Grand Est et Terre de Liens, défendre les transmissions et les installations paysannes. Nous avons veillé à faire respecter la pluralité des acteurs. Nous avons proposé de participer à la rédaction du cahier des charges des futurs Points Accueil Transmission. Nous avons aussi alerté le comité sur la déchéance des aides à l'installation qui touchent fortement les petites fermes. Enfin, Rémi PICOT, administrateur à l'ARDEAR a mis le CRIT face à ses contradictions en évoquant le cas d'un futur paysan boulanger qui s'est vu refusé l'accès au foncier en faveur de l'agrandissement de 2 fermes. Quid de continuer à participer aux réunions du CRIT si les règles qu'on y fixent ne sont pas respectées sur le terrain.

Se former tout au long du métier de paysan.ne

A la demande de ses adhérent.e.s, l'ARDEAR a organisé plusieurs formations.

- Anticiper la transmission de ma ferme, à Muttersholtz (Alsace) avec la participation de Terre de liens et l'intervention du Cabinet Autrement Dit.
- Conduire une parcelle en agroforesterie à Montenois (Meurthe-et-Moselle) avec l'intervention de Sylva-Terra.
- Savoir utiliser des techniques de soins alternatives en élevage de volailles fermières à Eaux-Puiseaux (Aube) et à Leuchey (Haute-Marne).

- Et plusieurs formations à destination des paysan.ne.s responsables d'un mandat de représentation agricole.



Pour connaître le thème des formations à venir, allez à la dernière page.

L'ARDEAR Grand Est représentée au Conseil d'administration de la FADEAR

La FADEAR est notre tête de réseau national. Nous avons participé à son AG le 1^{er} avril dernier à Nantes pour faire réseau et représenter notre région. Bonne nouvelle ! Christophe VAN HOORNE, éleveur maraîcher dans la Marne (51), porte-parole de la Conf'51 et membre de notre Conseil d'administration (CA) a été élu au CA de la FADEAR.

On a parlé renouvellement des militants, installations et circuits courts notamment au travers de l'expérience de CAP44. Et surtout, de la victoire de la Confédération paysanne de Loire-Atlantique qui a remporté les élections chambre d'agriculture !



L'ARDEAR riche de ses partenaires

Le 19 mars les adhérent.e.s de l'ARDEAR se sont réunis pour faire leur AG annuelle à Malzéville (54).

La matinée était consacrée à la partie statutaire avec la présentation de l'activité 2018 et du rapport financier. L'après-midi a été très riche aussi, avec la participation de nos partenaires Terre de liens, Bios en Grand Est et Solidarité Paysans. L'occasion de faire connaissance suite à nos fusions régionales respectives et d'identifier ce qui nous rassemble pour définir comment avancer ensemble.



Un temps pour faire connaissance

Encore un grand merci à OPTIVAL pour le prêt de ses locaux.

AG de Bio en Grand Est

Le 26 mars à Metz, Ariane et Martin ont participé à l'Assemblée générale constitutive de Bio en Grand Est. Une AG sur le thème du bio local dans la restauration collective.



Membres du CA de Bio en Grand Est

AG Solidarité paysan Lorraine (SPL)

Le 28 février à Nançois-le-Grand (Meuse), Thierry et Ariane étaient présents pour rencontrer nos ami.e.s de SPL et réfléchir ensemble à la mise en place d'une antenne en Haute-Marne.

Participation au Forum Installation organisé par les JA de Haute-Marne

Clément BADOINOT, éleveur laitier en Haute-Marne (52), était présent le 4 avril aux côtés de Céline NOBLOT pour présenter le rôle de l'ARDEAR Grand Est dans le parcours à l'installation-transmission et faire découvrir le Répertoire des Savoir-Faire Paysans.



Evènements à venir

- ⇒ AG Terre-de-liens Lorraine > 11 Mai
- ⇒ AG CIVAM de l'Oasis > 24 Mai
- ⇒ Fête du lait bio en Grand Est > 2 Juin ; 6 fermes de la région ouvrent leurs portes
- ⇒ AG Terre-de-liens Chp.-Ard. > 14 Juin
- ⇒ AG MSA Sud Champagne > 6 Juin
- ⇒ Café-transmission St-Loup-sur-Aujon > 24 Juin

Formations à venir

- ◆ Produire des plantes à parfum aromatiques et médicinales
- ◆ Anticiper sa transmission
- ◆ Développer un élevage de lapin
- ◆ Gagner plus en travaillant moins, savoir gérer ses temps de vie
- ◆ Travailler avec des semences paysannes
- ◆ Droits et devoirs du fermier et du propriétaire foncier

Consultez l'ensemble de nos formations à venir sur notre site internet.



organise aussi des formations, pour en savoir plus, contactez les.

Petites annonces

Transmission

En prévision de son départ à la retraite, un paysan cherche un.e candidat.e à l'installation souhaitant reprendre la ferme de 120Ha dont 60Ha en prairies naturelles sur lesquelles il élève un troupeau de 50 Blondes d'Aquitaine et la suite. Il est associé d'un magasin de producteur où il vend les femelles de trois à cinq ans. Le reste des animaux et les céréales sont vendus en coopératives. Habitude de travail en commun avec le GAEC voisin et la CUMA. Conversion en AB possible. Diversification et/ou transformation de la production possible. La ferme, située à l'extérieur du village offre des perspectives d'évolutions assez faciles. Pas de logement sur la ferme mais possibilité de trouver un logement à proximité.

Pour en savoir plus, contactez notre accompagnatrice à la transmission-installation, Ariane W.

Pour plus d'informations

Vous souhaitez recevoir notre lettre d'infos, nos offres de formation ou déposer une annonce ? Envoyez-nous votre demande par e-mail avec vos coordonnées.

Vous ne souhaitez plus recevoir nos lettres d'infos ? Envoyez-nous un mail à :

ardeargrandest.jb@gmail.com

Contacts



Ariane WALASZEK
Animatrice-Coordinatrice



ARDEAR Grand EST
Maison de l'agriculture
26 rue du 109e RI
52000 CHAUMONT



Tél. : 06.12.40.45.48



ardeargrandest@gmail.com



www.facebook/ardeargdest

Nos partenaires



Nos partenaires financiers :

